
“La libertad no es placer propio: 
es deber extenderla a los demás”.

José Martí
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Desde aquel enero de 1959, el cuarto día 
del primer mes del año dejó de ser igual a 
los demás para los camagüeyanos. Cerca 
de las diez de la mañana hacían su entrada 
triunfal a la Ciudad de los Tinajones Fidel y 
los barbudos. Ellos venían de haber derro-
cado a la tiranía, conscientes de que tenían 
toda una obra por delante. Este jueves entró 
Fidel nuevamente a Camagüey, multiplicado 
en cientos de jóvenes, conscientes también 
de que la obra de la Revolución no ha termi-
nado.

Pioneros, estudiantes, trabajadores y sol-
dados, en representación de todo el pueblo, 
con las ideas como armas y la cubanía como 
estandarte, hicieron un recorrido similar al de 
1959 por las principales arterias de la ciudad, 
hasta llegar allí, justo al mismo lugar donde 
el Comandante en Jefe le habló por primera 
vez a los hijos de Agramonte. Los camagüe-
yanos salieron otra vez. Algunos grababan 
con sus celulares, otros solo miraban, los 
niños gritaban el ya histórico Yo soy Fidel, y 
agitaban sus pañoletas como nunca; hasta 

quienes no son de Cuba querían llevarse la 
foto a casa.

A las cuatro de la tarde, la caravana entró a 
la Plaza de la Libertad, por la avenida que lo 
hicieron ellos hace 59 años. Allí los espera-
ban combatientes de la Lucha Clandestina, la 
Sierra, del Frente Camagüey, sobrevivientes 
de la emboscada de Pino Tres, de la Lucha 
Contra Bandidos en el Escambray, quienes 
en una mezcla única con los Rebeldes de es-
tos tiempos, fieles continuadores de la gesta 
luminosa del enero de la victoria, confirma-
ron su apoyo a la Revolución, al Partido, y 
la convicción de no dejarse doblegar. “La 
voluntad de un pueblo debe medirse por lo 
que ha adelantado con sus propias fuerzas 
en determinado período, de manera sacrifi-
cada, acorde a la realidad y requerimiento 
de su época”, dijo Lisván Ramentol Cabrera, 
miembro del Buró Provincial de la Unión de 
Jóvenes Comunistas (UJC) en el territorio. 
“Muestra de ello ha sido el amplio accionar 
en el aporte a los diversos sectores de la eco-
nomía, evidenciado en el trabajo sistemático 

y más reciente en las labores de recupera-
ción tras el paso del huracán Irma”, afirmó.

En ese escenario de libertad, ingresaron a 
las filas de la UJC 60 jóvenes que, al igual 
que los barbudos, se saben con el peso de 
un país sobre sus hombros. Recibieron el 
carné de manos de las máximas autoridades 
de la provincia.

Uno de los protagonistas de aquella ges-
ta, Luis Portales Milanés, integrante de 
la Columna 1 José Martí y la 11 Cándido 
González, dijo a Adelante: “Esta juventud es 
de vanguardia como éramos nosotros, y es-
toy seguro que seguirán nuestro camino, sin 
lugar a dudas, ahora más difícil”.

Sí lo harán, Luis, porque, como ustedes en-
tonces, ellos también se reconocen dueños 
de su destino, porque no hay otro camino 
para seguir siendo libres, porque valoran lo 
que tienen y lo que pueden perder, porque 
es el rol que les tocó en la historia, porque es 
la luz de la eterna libertad.

�Jorge Enrique Jerez Belisario 

�Foto: Otilio Rivero Delgado

Una Caravana de eterna libertad
El próximo viernes, 

Adelante estará cum-
pliendo 59 años y comen-
zará a vivir su calendario 
60 junto a la Revolución. 
Por tal motivo será una 
semana movida en nues-
tra sede de Cisneros 
306. Tendremos talleres, 
porque volver al aula es 
siempre una necesidad 
en este oficio, además 
del siempre anhelado 
encuentro con nuestros 
lectores. Muy especial-
mente lo invitamos a que 
nos acompañe el viernes 
12, cuando apagamos 
velitas, en el homenaje 
al Mayor en su Plaza y 
el sábado, en el maratón 
popular que el Inder nos 
regala cada año.

Un tres para la 
historia
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P
or estos días, como se hace en mu-
chos lugares del mundo, los padres 
buscan qué regalarles a los niños por 

el Día de Reyes, ya sea para colocarlo en 
el arbolito o, a la versión cubana, debajo 
de la cama. Mi abuela me cuenta de su 
época, cuando le preguntaba a su padre 
por qué los reyes les traían juguetes, y a 
otros niños, no. Le respondía: “Yo amarro 
a Milor —el perro de la familia— y ellos 
no”. Menuda manera de esconder las dife-
rencias sociales.

Dentro de poco se tendrán que inventar 
historias parecidas a la del perrito, porque 
hasta los mismísimos Melchor, Gaspar 
y Baltasar quedarían azorados con los 
precios de los juguetes en las Tiendas 
Recaudadoras de Divisa, sin muchas otras 
opciones. Magos y reyes tienen que ser 
los padres para llegarle a lo que está hoy a 
la venta, con un precio promedio superior 
a los ocho CUC.

La respuesta a esos precios la dio, hace 
siete meses, Julio Vázquez Martínez, di-
rector de Ventas de Cimex a Juventud 

Rebelde: “Hoy Cimex no apuesta por los 
llamados juguetes de Todo por un pre-
cio, especialmente los de un CUC, por su 

baja calidad. Está dirigiendo las compras 
a artículos de más variedad y durabilidad, 
aunque cuesten un poco más”. Al parecer 
esa política de importación olvida que el 
salario, en algunos sectores de la socie-
dad cubana, es de 500 pesos, y se hace 
en extremo complicado abonar el 40 % o 
más para comprar un juguete. Deberían 
ofertarse, el año entero, tanto el caro como 
el de un peso convertible, porque con lo 
que se adquiere uno de los actuales, antes 
se compraban diez.

Por el bien de los infantes y las familias 
del futuro, urge un mercado de juguetes 
con una mejor factura, que sean más sen-
cillos y estén al alcance de los salarios. 
Una suiza, un trompo, una pelota, un jue-
go de yaquis no requieren de inversiones 
millonarias, e incluso pudieran producirse 
en Cuba.

En una investigación realizada por 
la Comisión de Atención a la Niñez, la 
Adolescencia y la Juventud del Parlamento 
cubano, trascendió que la red de tiendas 
basa sus importaciones en productos que no 
estimulen la violencia, el amor al dinero, las 
diferencias raciales y que no representen la 
sociedad de consumo. Qué valores repro-
ducen los súper héroes de la Marvel como 
Hulk, ahora mismo a la venta en las tiendas 
cubanas, o las Barbies, casi siempre vestidas 
de manera extravagante y con una persona-
lidad muy superficial.

No todos pueden ser los ídolos de la gran 
industria del entertainment, sería muy inte-
resante que compitieran en igualdad de 
condiciones en los estantes de las tiendas 
Elpidio y Palmiche, Cacharro y Chuncha, 
el Capitán Plin, Guaso y Carburo, Cecilín 
y Coti, Dany y su club de los verracos, 
entre otros que reproduzcan valores —y 
no los antivalores del consumo— con un 
referente cultural cercano a lo nuestro. 
Obviamente se necesita que haya un res-
paldo entre la producción de animados y 
la de juguetes.

Cuán caro resultaría producir con buena 
calidad, módulos para jugar a las casitas, 
máxime si sabemos la importancia para 
ambos sexos de los juegos de roles en las 
primeras edades de vida.

No por gusto la psicología resalta cómo 
el juego en general, y en particular el de ro-
les, contribuye al bienestar emocional del 
niño, no solo por el regocijo que le propor-
ciona participar con sus compañeros en 
una actividad en la que ellos mismos pue-
den crear múltiples situaciones, sino tam-
bién porque cuando asumen un rol y se 
insertan en esas situaciones imaginarias, 
van descubriendo el mundo de los adul-
tos, satisfacen la necesidad de ser como 
ellos y de actuar con los objetos que aún 
no les son asequibles.

Hoy no tenemos una industria para la 
elaboración de esos productos, pero en 

los catres están, porque los particulares 
los fabrican, a lo mejor no con toda la 
terminación ni las medidas de seguridad, 
pero se hacen, y hasta hay Cooperativas 
No Agropecuarias, como la matancera 
Decorarte con el proyecto Gabi & Sofi, que 
apuestan por este mercado.

Es necesario, a nivel estatal, reanimar 
a mediano plazo la industria de juguetes 
en Cuba, lo que traería un favorable aba-
ratamiento de los precios. Sin embargo, 
esta cuestión no se tuvo en cuenta en el 
Plan de Desarrollo hasta el 2030, y aquí, 
por muy simple que parezca, nos estamos 
jugando no solo incentivar el crecimiento 
poblacional, sino la educación en valores 
de nuestros niños. Es difícil que alguien 
pretenda tener más de dos hijos si piensa 
que un día como hoy tendrá que comprar 
tres juguetes que por lo menos saldrán en 
más de 20 CUC.

Mientras esto llega, los juguetes se si-
guen importando y se comercializan en 
pesos convertibles con precios solo com-
patibles con quienes tienen otra entrada 
más allá de su salario; no satisfacen el 
gusto infantil y mucho menos la función 
educativa que debieran tener. Esos pa-
dres seguirán siendo magos, y nuestros 
príncipes de hoy, reyes del mañana, 
continuarán sin la “fortuna” que impone 
el mercado.

P
ara los días de fin de año, no he co-
nocido a nadie que no haya hecho al 
menos un buen propósito de cambio 

en su vida o que se recrimine con el aquello 
de: ¡Caramba, cómo se me ha ido el tiempo! 
Pero vamos por partes.

Lo primero. Los propósitos están muy 
bien al momento de suscribirse y hasta les 
damos toda la seriedad que merecen; sin 
embargo, ya se sabe que estas buenas 
intenciones, cualesquiera que sean, no 
pueden prenderse con alfileres, pues nada 
sirve si detrás no hay acciones concretas, 
el hacer, que va mucho más allá de solo 
pensar.

La lista de aspiraciones que nos permita 
mejorar algo de la vida puede ser infinita, 
pero muy pocas se llegan a cumplir. En 

realidad, y a la hora del compromiso de 
“yo con yo”, algunos de estos deseos nos 
parecen sencillos de realizar. Por ejemplo, 
saber decir más a menudo “no”; dejar de 
tomar como algo personal las críticas; 
sonreír despreocupadamente si al final del 
mes la dirección de nuestro centro no nos 
estimula como esperábamos... ¿Verdad 
que parecen compromisos fáciles de cum-
plir? Pruebe.

Las ideas de peso completo ya requie-
ren de una mayor fuerza de voluntad, y por 
eso pocas veces se efectúan aunque cada 
año están en la lista de pretensiones: ser 
más disciplinado para las cosas que me 
propongo; sonreír más y quejarme menos; 
no envidiar lo que tiene mi vecino; dejar de 
creer que somos el ombligo del mundo; 
compartir en familia los quehaceres do-
mésticos; ser menos egoísta. Como usted 
ve, a simple vista parecen cosas nada difí-
ciles de cumplir. Mas, escoja una de ellas e 

incorpórela a sus propósitos de este año, y 
luego saque sus conclusiones.

Confieso que al menos desde hace 40 
primaveras me estoy comprometiendo a 
tratar de ser más simpático en el trabajo. 
Negativo. Sigo siendo el mismo “aguafies-
tas” de siempre.

Lo segundo. En cierta ocasión alguien 
preguntó a Galileo Galilei cuántos años 
tenía. “Ocho o diez”, aseguró el insigne 
científico. Y luego explicó: “Tengo los años 
que me faltan por vivir, porque los vividos 
ya no los tengo, como no se tienen las mo-
nedas que se han gastado”.

Por eso conviene disfrutar cada día 
como si fuera el último. El ayer ya se fue 
y el mañana no ha llegado. ¡Aprovecha el 
hoy! Pero sucede que por lo general nos 
quejamos de que el tiempo sin tiempo nos 
dejó cuando en realidad somos nosotros 
quienes lo dejamos ir, y esto por lo general 
se debe a que todo lo vamos acumulando 

para mañana, para luego, para después, y 
sucede que el mañana, el luego y el des-
pués nunca llegarán por la realidad de 
quedar todo en el futuro.

De todas formas, siempre estimula sa-
ber que con el aquello de año nuevo, vida 
nueva, somos capaces, al menos, de tener 
buenas intenciones, con independencia 
de acometerlas o no. Y lo más importan-
te, aunque el tiempo transcurra de prisa, 
los encuentros de fin de calendario dejan 
eternos instantes en nuestros corazones, 
porque no es que lleguemos a un momen-
to de la vida, o a una de las estaciones, 
llegamos en verdad a un estado de paz y 
generosidad del espíritu en el cual com-
prendemos que se cambia de casa, de 
ropa, de zapatos, de mes, de trabajo, de  
almanaque; pero nunca de familiares y de 
amigos. ¡Feliz año nuevo! ¿Cuál será su 
principal propósito para el 2018?

De padres magos y reyes sin “fortuna”

Por Jorge Enrique
Jerez Belisario

Por Eduardo
Labrada Rodríguez

La otra letra del año

Aunque en el 2017 hubo una disminución 
en el número de accidentes de tránsito y 
los lesionados por esa causa, crece la cifra 
de fallecidos. Solo de enero a noviembre se 
reportaron en la provincia 500 accidentes 
de tránsito, los cuales provocaron 54 
muertes y heridas a 506 personas. Como 
causas fundamentales de estos hechos, 
los especialistas señalan el exceso de 
velocidad, no respetar el derecho de 
vía, los adelantamientos indebidos, 
manejar luego de haber ingerido bebidas 
alcohólicas, las imprudencias de los 
peatones y las indisciplinas de los ciclistas. F
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La moda a 
veces lleva a 
la importación, 
como el 
camufl aje, pero 
hay que tener 
cuidado con la 
exageración.
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Resumen anual 
de la sección 2017

A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez 
redaccionadelante@enet.co.cu 

Y
a es tradición que el colectivo de Catauro pasa revista a los resultados 
del trabajo desarrollado durante el período anterior. Desde el 2010 reu-
nimos un archivo de esta labor periodística de intercambio con la pobla-

ción, que en definitiva es un pulsar de por dónde andamos y las preocupacio-

nes, esperanzas y vivencias de nuestra sociedad desde la base en tiempo real.

Reiteramos que las quejas y opiniones de la población aquí publicadas han tenido 

soluciones y respuestas, no tantas como quisiéramos debido, en unos casos, a la-

berintos burocráticos o insensibilidades, pero es innegable que de un año a otro los 

vínculos del periódico con los lectores han ganado en identidad y confianza, a pesar 

de que las temáticas nos resultan cada vez más complejas.

Por supuesto que tras la relación de respuestas recibidas en cada tema aborda-

do por la población, se encuentra el empuje del Partido y la dirección del Gobierno 

para promover atenciones precisas por parte de los organismos implicados con las 

quejas publicadas. Agradecemos la confianza que los lectores depositan en este 

cotidiano ejercicio de comunicación pública.

Durante el 2017, Catauro fue publicado en 41 de los 52 sábados del año. La 

mayoría de esas ausencias se debieron a la presencia del huracán Irma y las 

etapas de recuperación que ocuparon el espacio informativo disponible en las 

ocho páginas.

CORRESPONDENCIA RECIBIDA DE ENERO A 
DICIEMBRE DEL 2017.

225 cartas

62 se realizaron por co-
rreo electrónico, o sea, el 
27 % del total, que es la más 
alta cifra recibida hasta aho-
ra por esta vía.

Debemos sumar 83 respuestas de los organismos implicados, 
por lo que la cifra general alcanza 308 correos. En este capítulo 
los cinco principales organismos preocupados por dar respues-
tas a los señalamientos de la población se encuentran, en este 
orden: Vivienda, Acueducto y Alcantarillado, Comunales, Trans-
porte, Educación y Salud. Comercio, el frente con mayor número 
de críticas recibidas es, por el contrario, uno de los que menos 
respuestas ha presentado a las preocupaciones de los lectores 
que nos escriben.

DE DÓNDE NOS ESCRIBEN

La correspondencia recibida procede mayoritariamen-
te del municipio de Camagüey, aunque se recepcionaron 
de todos los municipios de la provincia, así como de las 
provincias de Ciego de Ávila y Granma.

Los territorios con mayor protagonismo este año fue-
ron Guáimaro, Florida, Nuevitas y Sibanicú, en ese orden.

Están presentes 33 barrios de la ciudad, destacándo-
se por el número de intervenciones Guernica, Sánchez 
Soto, Julio Antonio Mella, La Caridad y Florat. Otros 
incursionan en nuestra sección por primera vez, como 
Vista Alegre, La Yaba, El Paraíso y Juanito.

CÓMO PUBLICAMOS

Del total de las 308 comunicaciones re-
cibidas se publicaron 215 notas, o sea, el 
70 %, con un promedio de cinco notas por 
edición.

La correspondencia no publicada se debe a direcciones 
erradas, denuncias no ajustadas a la realidad, así como la 
falta de espacio dado el número de veces en que la sección, 
por causas antes señaladas, no fue publicada. Otro grupo de 
cartas se enviaron a los organismos relacionados para que 
respondieran en directo a los remitentes.

Un total de 10 misivas se publicaron como acuse de re-
cibo y un tema pasó a ser elaborado como comentario pe-
riodístico.

DEL SERVICIO SOCIAL

En el capítulo del servicio social, 23 en 
total (10 % de lo recibido), se incorporan 
como siempre felicitaciones, reconocimien-
tos públicos, convocatorias, etc. Algunas de 
estas se tomaron en cuenta por ser de interés 
público, tales como cambio de números telefó-
nicos, interrupciones eléctricas, abasto de agua, 
horarios de servicios, ofertas de plazas y otros.

EL POLLO DEL ARROZ CON POLLO

Debido a la diversidad de temas abordados por la 
población, estos se reunieron en 36 diferentes capí-
tulos. En orden descendente ocupan los diez primeros 
lugares:

Tema Correspondencia

Comercio 25
Acueducto 24
Vivienda 21

Comunales 18
Transporte 16

Salud 10
Educación 9

Trabajo y S.S. 7
Tránsito 6
Viales 5

En realidad, estos primeros 10 organismos son los mismos que durante estos últimos años se han 
mantenido como punteros en las demandas de la población. Bien vale una corta referencia.

—Comercio: Aparece en el 2017 encabezando la relación, y mantenía en años anteriores puestos por 
debajo de la media en la mira de señalamientos. Para este período en el sector comercial los indicadores 
se dispararon según la correspondencia recibida, debido a irritaciones cada vez más agudas a causa de 
precios demasiado elevados, diferentes costos en iguales productos, mala información, presencia de 
“mercado subterráneo”, proliferación de revendedores, pobre ejercicio de inspectores en la red comer-
cial, negligencias administrativas, etc. 

COMPORTAMIENTO DE LA CORRESPONDENCIA 
GENERAL DEL PERÍODO 2010-2017

2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017
Recibidos 272 296 336 406 386 351 362 308
Publicados 190 256 297 262 298 264 280 215

% 70 % 86 % 88 % 64 % 77 % 75 % 77 % 70 %

¿QUIÉNES NOS ESCRIBEN?

En total recibimos correspondencia de 119 hombres, 
83 mujeres (37 %) y 23 (10 %) colectivos de vecinos o 
de trabajo.

HAY TAMBIÉN OTRAS FORMAS

Con independencia del uso que damos a la corresponden-
cia recibida a través de Catauro, existe otro capítulo paralelo, 
muchos de cuyos temas son sugeridos por los lectores. Tal 
es el caso de Actualidades, por donde en oportunidades ca-
nalizamos los señalamientos de la población, incluidos los de 
Catauro.

En el año concluido se publicaron en esa sección sostenida 
por nuestros fotógrafos, diferentes temas en 101 instantá-
neas. Encabezaron la agenda 44 fotos dedicadas a asuntos 
generales, urbanismo, curiosidades, temas informativos, etc. 
Le siguieron 10 escenas de indisciplinas sociales y otras tan-
tas se dedicaron a los servicios de Comunales. Acueducto 
y Viales compartieron con ocho señalamientos cada uno, la 
sección Actualidades. El resto de la lista la componen Acopio, 
Tránsito y la Construcción.

—Acueducto y Alcantarillado: No abandona el segundo lugar que ha 
mantenido por varios años, en especial por las obstrucciones y rotura 
de redes hidráulicas.

—Sistema de la Vivienda: En espiral sube en señalamientos. 
Tampoco abandona los primeros lugares desde hace años, dado 
por problemas burocráticos, deficiencias en atención ciudadana, 
debilidad en inspecciones constructivas, etc.

—Servicios Comunales: Por tradición se mantenía de pun-
tero, y descendió ahora al cuarto lugar, a pesar de todo el 
trabajo que aún le es necesario realizar tanto en la recolección 
de desechos como en la atención a las áreas verdes y el ce-
menterio de la ciudad.

—Correo, OBE y temas de ordenamiento 
urbano: Por el contrario, dejaron este año de 
estar presentes entre los diez primeros orga-
nismos más cuestionados, lo que debe resul-
tar una buena información para sus directivos, 
pues significa menos quejas ciudadanas sobre 
sus servicios públicos.

—Comercio, Vivienda y Transporte: En este 
orden, fueron los tres primeros lugares en cuan-
to a correspondencia crítica procedente de mu-
nicipios.
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Por Malena Alvarez Julín 

Las señales analógica, digital están-
dar y la de alta definición coexis-
ten en esta provincia,  a partir de la 

instalación, a fines de diciembre, de un 
transmisor que capta la señal con una 
calidad superior a los sistemas tradicio-
nales de televisión.

Instalado en el edificio de 26 plantas 
cercano a la Plaza de la Revolución Ig-
nacio Agramonte Loynaz, el transmisor 
garantiza hoy la cobertura a toda el área 
del municipio cabecera, según explicó a 
Adelante Justo Moreno García, director 
general de la Empresa de Radiocomu-
nicaciones y Difusión de Cuba (Radio-
cuba).

“Para que la población pueda acceder 
a la señal HD (por sus siglas en inglés), 
es necesaria la adquisición de un televi-
sor híbrido —de los que se comerciali-
zan en las tiendas recaudadoras de di-
visa—, o de una caja decodificadora de 
alta definición conectada a un televisor 
de pantalla plana. 

“Esas son las condiciones ideales, 
pero también pudiera emplearse la mis-
ma cajita unida a un televisor CRT (los 
de tubos de rayos catódicos, que no 
son de pantalla plana, entre ellos los 
de las marcas Panda, Haier…). De esa 
manera, se ve la señal, aunque en la 
definición estándar, porque el formato 
del televisor es importante”, precisó el 
especialista.

Añadió que con las cajas decodifica-
doras diseñadas para señal estándar, 
aun cuando se posea un televisor de 
pantalla plana, no es posible disfrutar 
del servicio.

“Si se activa la opción de búsqueda 
automática, explorar o escanear, sal-
drá el Canal 49, por donde se sintoni-
za la señal HD en esta provincia, pero 
solamente podrá escucharse el audio. 
Cuando esto suceda, es importante que 
la población conozca que no está roto 
el equipo, simplemente no hay forma de 
que se vea”, agregó el director de Ra-
diocuba. 

Yasser Velazco Agramonte, ingeniero 
de la división de esa misma empresa, 
aclaró a este medio que están dispo-
nibles dos canales: 49-1 y 49-2, en los 
cuales se transmite programación de 
eventos deportivos, películas y los con-

tenidos del Canal Caribe. 
Paulatinamente, la cobertura del trans-

misor que permite la recepción de la 
“HD” se irá ampliando, “en la medida en 
que avance el apagón parcial, quedará 
libre el de señal estándar ubicado en el 
Centro de Televisión del reparto Jayamá 
(cabecera provincial), y entonces utili-
zaremos ese —de mayor potencia y co-
bertura— para emitir en alta definición”, 
adelantó Moreno García. 

“En otra etapa del proceso se equi-
pararán las potencias del transmisor de 
la estándar y el de alta definición, para 
lograr una cobertura similar al servicio 
que ha tenido siempre la analógica”, 
continuó Moreno García. Según él, la 
expansión de la nueva señal represen-
ta un salto considerable en el crono-
grama del despliegue en el país de 
la televisión digital terrestre, “hacia 
donde nos conducimos finalmente, en 
concordancia con el desarrollo tecno-
lógico actual”.

El directivo resumió que la señal de 
alta definición “abre las posibilidades a 
la población: nueva señal, nuevos cana-
les, más calidad”, pero a la luz de los 
presentes avances, y de los que están 
por venir, preocupantes resultan todavía 
los elevados precios a los que se co-
mercializan las cajitas, los televisores hí-
bridos y otros implementos necesarios 
para recibir adecuadamente la señal 
digital.

A ello se suman elementos como la 
inestabilidad de las ventas de esos ar-
tículos en el mercado estatal, la reite-
ración de los contenidos en los nuevos 
canales, y las deficiencias en la actua-
lización de las guías de programas de 
las que dispone el servicio de televisión 
digital. 

Además del nuevo transmisor, en Ca-
magüey existen otros cuatro, que emi-
ten solo la señal estándar. 

La marcha de la televisión digital te-
rrestre, proyecto iniciado en el 2013, 
continúa avanzando en Cuba, a par-
tir del concepto del apagón analógico 
parcial, que se basa en el tránsito pau-
latino hacia la definitiva migración a la 
televisión digital, prevista para los años 
siguientes al 2020. 

EN ALTA DEFINICIÓN

Transmisores de señal digital estándar en la provincia

Fuente: División de Radiocuba, Camagüey

Televisión digital

Fuente: Tomada de www.periodico26.cu

A partir del lunes 8 de enero entra en vi-
gor en la provincia —como en el resto 

del país— la campaña de Declaración y 
Pago del impuesto sobre ingresos perso-
nales, correspondiente al 2017, informó 
la Oficina Nacional de Administración Tri-
butaria.

La licenciada Arisbel Castellanos Gue-
rra, jefa del departamento de atención al 
contribuyente, especificó que el período 
se extenderá hasta el 30 de abril y quien 
presente la declaración antes del 28 de 
febrero recibe como beneficio un des-
cuento del 5 % del impuesto.

El potencial preliminar obligado a pre-
sentar la DJ-08 es de 7 461 contribuyen-
tes, de ellos 5 743 trabajadores por cuen-
ta propia y 1 718 de otras figuras como 

las del sector artístico, trabajadores de 
sucursales extranjeras, comunicadores 
sociales y diseñadores.

Las vías para la entrega de la Declara-
ción jurada son: personal por los buzo-
nes habilitados en las Oficinas Municipa-
les de la Administración Tributaria, correo 
certificado, o a través de cobradores-pa-
gadores y tenedores de libro.

La Onat brinda la facilidad, además, de 
obtener el modelo DJ-08 en Excel, una 
aplicación informática creada para los 
contribuyentes que le permite una con-
fección acertada y es obtenido de forma 
gratuita en sus oficinas.

�Enrique Atiénzar Rivero

A tiempo su declaración jurada
Un nuevo hogar para niños sin ampa-

ro familiar se sumará este mes a las 
instituciones destinadas en la provincia 
a la educación especial, en las cuales 
son atendidas las discapacidades inte-
lectuales, auditivas, visuales, los tras-
tornos de conducta, de comunicación, 
el autismo, y las limitaciones físico-mo-
toras.

En conversación con Adelante, Mabel 
Álvarez Bernal, jefa de esa enseñanza en 
el territorio, dijo que con el nuevo centro 
serán tres los de ese tipo en Camagüey, 
que se unirán a las 26 escuelas especia-
les y al centro de formación integral, ya 
existentes.

Relevante resulta también la labor del 
Centro de Equinoterapia, donde cente-

nares de niños reciben un tratamiento in-
tegral que pretende mejorar su desarrollo 
cognitivo, a partir de las bondades de 
los movimientos multidimensionales del 
caballo.

“Para la formación de los 1640 alumnos 
que actualmente reciben atención espe-
cializada en la demarcación, el estado 
cubano invierte cada año una cifra su-
perior a los 29 000 pesos”, según el sitio 
web de Radio Cadena Agramonte.

Dentro del sistema educacional en 
Cuba, la atención a diferentes tipos de 
discapacidades continúa siendo una 
prioridad, a 56 años de la creación del 
Departamento de Educación Especial.

�M. A. J.

Nuevo centro de educación especial

1. Camagüey:
- En funcionamiento desde 

el 31 de octubre de 2013.
- Cobertura al área total del 

municipio cabecera.
- Cobertura a los municipios 

de Vertientes y Florida.
2. Nuevitas:
- En funcionamiento desde 

el 1ro. de abril del 2015.
- Cobertura al área total del 

municipio.
- Cobertura al municipio de 

Minas.
3. Santa Cruz del Sur:
- En funcionamiento desde 

el 2 de abril del 2015.
- Cobertura al área total del 

municipio.
4. Alto del Ají, Cayo Cruz:
- En funcionamiento desde 

el 18 de febrero del 2016.
- Cobertura a la zona del Cayo.
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E
n el año 2017 la provincia finalizó con 
una tasa de mortalidad infantil de tres 
fallecidos por mil nacidos vivos —la me-

jor de toda su historia— por debajo de la me-
dia nacional y la tercera del país, antecedida 
por Sancti Spíritus y Pinar del Río.

Más allá de la tasa, cabe destacar que du-
rante esos 12 meses hubo diez defunciones 
menos en los menores de un año, al compa-
rar igual etapa del año precedente, cuando 
el reporte fue de 4,33 fallecidos por cada mil 
nacidos vivos, mientras los nacimientos au-
mentaron en 240.

Los municipios de Florida y Najasa cerraron 
sin muertes en menores de un año, y Minas, 
Nuevitas, Sibanicú, Camagüey y Santa Cruz 
del Sur estuvieron por debajo de la exhibida a 
nivel provincial, de acuerdo con los datos preli-
minares ofrecidos por la licenciada Elizabeth 
Cardoso de Armas, jefa del Departamento de 
Registros Médicos y Estadísticas de Salud en 
la provincia.

Por su parte, la Dra. Ivette Alicia Prince 
Martínez, jefa de la sección del Programa de 
Atención Materno Infantil (PAMI) en ese nivel, 
se refirió a que durante el 2017 en el territorio 
agramontino hubo estabilidad en los indica-
dores trazadores, debido a que el Ministerio 
del ramo invirtió recursos en la capacitación 
de su personal, en la adquisición de tecnolo-
gías de avanzada, mejoras del confort y es-
tructuras de los centros asistenciales, y con 
equidad, sin importar el sitio en que estuvie-
ran enclavados.

Incluso así, abundó la también especialis-
ta de 2do. grado en Pediatría y en Cuidados 
Intensivos y Emergencias, los resultados po-
drían modificarse para bien, si toda madre 
apta lactara a su hijo de manera exclusiva 
durante los seis primeros meses de vida del 
bebé, y la mantuviera combinada por dos 
años; si la anticoncepción estuviera respal-
dada por métodos convenientes y nunca me-
diante el aborto; y si las adolescentes evita-
ran embarazarse.

Ivette Prince abundó en que el resto de las 
edades pediátricas mantuvieron cifras simi-
lares o disminuidas a las del 2016. Igual se 
comportó de manera favorable la tasa de 
mortalidad materna, con una muerte directa.

Llamó la atención en las causas de morbili-
dad (niños enfermos) que son modificables. 

En el menor de un año se presentan dolen-
cias adquiridas en la comunidad, sobre todo 
las infecciones respiratorias; sin embargo, 
insistió en que pese a constituir los meno-
res de un año un grupo de edad vulnerable, 
predomina la participación de la familia en la 
prevención.

En su mayoría, los casos reportados han 
sido niños pequeños con riesgo porque son 
prematuros, con bajo peso, el añadido de 
que no reciben lactancia materna y, además, 
fueron expuestos a sitios de conglomerados 
públicos, o a familiares enfermos.

Este criterio no es nuevo, añadió, no hay 
necesidad de exponer al menor ante un en-
fermo y se ve frecuentemente, incluso son 
besados, algo que no resulta correcto. Todos 
los niños se vacunan, pero los que no son 
lactados acumulan un problema, porque no 
reciben esa primera inmunización, ni la ade-
cuada alimentación.

Para evitar las malformaciones congénitas, 
aseguró la Dra. Ivette, Máster en Enferme-
dades Infecciosas, en uno de sus principios 
tenemos la adecuada nutrición de la madre, 
algunas no responden a ese criterio tanto 
por defecto como por exceso, por lo que hay 

casos de malnutridas u obesas, con trastor-
nos endocrino-metabólicos sin control. Igual 
se recomienda la toma de ácido fólico, que 
debe hacerse en edad fértil desde antes de 
concebir al bebé, pues está demostrado que 
evita las malformaciones cardiovasculares y 
las del sistema nervioso central.

En estos tiempos, la prevención de infeccio-
nes virales resulta importante, especialmente 
las arbovirosis, como las del virus Zika, que 
aunque se estudia aún cuán mortal o dañi-
no puede ser, sí se conocen afectaciones 
en el feto. Por ello, no solo hay que evadir 
la picadura del mosquito, sino adoptar me-
didas higiénico-sanitarias para cerrarle el 
paso a la proliferación del vector, aseguró 
la especialista.

Los abortos en todos los grupos de eda-
des son elevados, más en las muchachas 
menores de 20 años. También aumentan los 
embarazos en la adolescencia, que repre-
sentan el 22 % de las gestantes. Dichas jó-
venes no tienen madurez emocional ni física 
para parir, y luego no asisten a la escuela. 
Ello lo corrobora que un número importante 
de bebés fallecidos han sido hijos de estas, 
además de los nacidos con bajo peso y algo 
vital, la morbilidad materna —embarazadas 
con graves complicaciones—, entre las que 
son mayoría.

Cabe mencionar que en el hospital materno 
ginecobstétrico universitario Ana Betancourt 
—el segundo más grande de Cuba, donde 
los partos superan anualmente los 6 000, y 
en este último hubo 6 201 nacidos vivos— la 
tasa fue de 1,1 fallecidos por cada mil naci-
dos vivos, igual la más baja de su historia, sin 
muertes maternas en los últimos cuatro años.

No puede olvidarse que tales resultados, 
comparables con los del primer mundo, tie-
nen una relación esencial con la atención pri-
maria de salud y el consultorio de la familia, 
la adecuada vinculación con los hospitales y 
sus servicios de cuidados perinatales, inten-
sivos pediátricos y neonatales, y de adultos 
en caso de las embarazadas o recién paridas, 
la consolidación de la red cardiopediátrica, el 
perfeccionamiento de la cirugía neonatal, y el 
acceso a otros centros de nivel terciario si se 
requiriese.

�Olga Lilia Vilató de Varona
�Foto: Orlando Durán Hernández

La mañana de este viernes, 
la Policía Nacional Revolu-

cionaria (PNR) fue agasajada 
por representantes del pue-
blo camagüeyano, a 59 años 
de su constitución. 

En la plaza Ignacio Agra-
monte, de la sede del Ministe-
rio del Interior en Camagüey, 
los oficiales y trabajadores 
del órgano en la provincia 
recibieron el reconocimiento 
de Jorge Luis Tapia Fonseca, 
primer secretario del Partido 
Comunista de Cuba en el te-
rritorio, por “el esfuerzo diario 
en la protección de la ciuda-
danía y las conquistas de la 
Revolución”. 

Organizaciones de masa 
como los Comités de Defensa 
de la Revolución, la Federa-
ción de Mujeres Cubanas, la 
Unión de Jóvenes Comunistas 
y la Asociación Nacional de 
Agricultores Pequeños tam-
bién congratularon al cuerpo 
policial a nombre de los hom-
bres y mujeres del Camagüey. 

Infantes del círculo de inte-
rés de tránsito Vía a la vida 
encabezaron el homenaje 
al entregar un cuadro con la 
imagen del Comandante en 
Jefe Fidel Castro Ruz al Te-
niente Coronel Miguel Porte-
lles Bruzón, jefe de la PNR en 
la provincia.

En el acto varios combatien-
tes recibieron la condecora-
ción por el Servicio Distingui-
do en el enfrentamiento a los 
delitos y las ilegalidades en el 
último año de trabajo, y otros 
fueron premiados por largas 
carreras dentro de las filas de 
la PNR. 

El Teniente Coronel Mario 
Sánchez Bonet, jefe de Trán-
sito en la provincia, destacó: 
“Esta es una profesión para la 
que se necesita mucha voca-
ción y profundo sentido de la 
justicia y el humanismo. No-
sotros no podemos fallar en 
nuestra labor porque la po-
blación saldría perjudicada, 
hay que estar en constante 
superación para perfeccionar 
nuestro actuar”. 

“Fidel nos enseñó a ser 
ejemplos dentro de la socie-
dad y mantener la seguridad en 
cada rincón. Su figura es la ma-
yor inspiración que tenemos en 
nuestro actuar diario”, resaltó el 
Mayor Leandro Díaz Cebrián, 
primer instructor de Trabajo Po-
lítico Ideológico del Sistema de 
Vigilancia y Patrullaje. 

Como parte del pueblo uni-
formado, los integrantes de la 
PNR han luchado desde los 
primeros días de la Revolu-
ción por sostener la paz y la 
tranquilidad en Cuba. En las 
históricas arenas de Playa Gi-
rón, en las lomas del Escam-
bray o en la más común de las 
calles camagüeyanas está la 
huella azul y verde olivo de lo 
vigilantes de nuestro sueño. 

�Félix Anazco Ramos

Camagüey: tasa de mortalidad infantil
más baja de su historia 

Azul y
verde olivo

Siboney superó Zafra Chica y mejora eficiencia industrial 

E
l ingenio azucarero Siboney, único en 
activo de los cinco que molerán en la 
presente cosecha cañera en Camagüey, 

superó la Zafra Chica y pese a los bajos ren-
dimientos agrícolas, alcanza indicadores de 
eficiencia ascendentes.

Los obreros de esa industria dedicaron la 
producción de diciembre al aniversario 59 de 
la Revolución y se comprometieron con las 
principales autoridades políticas y guberna-
mentales del territorio a cumplir la próxima 
Zafra Grande —16 consecutivas— en 128 
días de actividades fabriles.

La víspera del Primero de Enero, Jorge Luis 
Tapia Fonseca, miembro del Comité Central 
del Partido y su primer secretario en Cama-
güey y la diputada Isabel González Cárde-
nas, presidenta de la Asamblea Provincial, 
compartieron con los agro-industriales azu-
careros de Sibanicú, ocasión en que se re-
conoció el abasto de caña de Florida, Esme-
ralda, Santa Cruz del Sur y Vertientes, para 
garantizar la cobertura necesaria de caña en 
los días festivos de fin de año.

Los dirigentes precisaron con ese colectivo 
y las fuerzas de corte y tiro de la caña, medi-

das preventivas para reducir el por-
centaje de materia extraña por el tiro 
directo al basculador que perjudica 
el aprovechamiento industrial.

Ese ingenio inició la molienda el 
pasado 18 de diciembre y tiene un 
plan de fabricación de azúcar supe-
rior a las 17 000 toneladas métricas.

En la primera quincena del actual 
mes de enero estarán en plena za-
fra los centrales Argentina y Carlos 
Manuel de Céspedes, que debían 
haberse incorporado el pasado 26 
de diciembre, producto de las afec-
taciones del huracán y los atrasos 
que esto generó en el cronograma 
de reparaciones.

Ambos ingenios tienen un peso 
considerable en el plan de la provincia. El “Ar-
gentina”, una de las siete refinerías que que-
dan en el país, debe producir 22 000 tonela-
das de azúcar y además asumirá para refinar 
más de 4 000 toneladas del “Céspedes”, más 
de 200 diarias. Por su parte, este último tiene 
un plan de 35 000 toneladas de azúcar cru-
do, por lo que deberán estar diariamente por 

encima de las 300 toneladas.
También hará zafra el “Batalla de Las Guá-

simas” y a finales de mes el “Panamá”, am-
bos de Vertientes. El “Brasil” de Esmeralda, 
severamente azotado por el huracán Irma, no 
molerá este año.

�Rolando Sarmiento Ricart
�Foto: Otilio Rivero Delgado 



Cultura CAMAGÜEY, SÁBADO 6 DE ENERO DEL 2018

Hoy presentarán Cuaderno 
de historia principeña 15, 
que coordina Elda Cento 
Gómez, Premio Nacional de 
Historia, a las 10:00 a.m. en 
la librería Antonio Suárez.

El Ballet de Camagüey es-
trena enero con gira interna-
cional. Mañana bailará en la 
provincia de Glarus, Suiza, pa-
ra aclimatarse con El Talismán, 
Giselle (pas de deux), Suite 
Géneris, La Muerte del Cisne, 
Muñecos y Majísimo. Del 11 
al 14 presentará Carmen en el 
Teatro de Winterthur, con la mú-
sica interpretada por la orques-
ta Musikkollegium Winterthur, 
dirigida por el prestigioso sue-
co Mika Eichenholz. “Las entra-
das están agotadas”, aseguró 
a Adelante Mark Kuster, repre-
sentante de la ONG Camaquito 
que en su tierra acompaña a 
nuestra compañía.

A los seguidores del grupo 
creativo ArteCómic Estudios, 
ya está disponible el se-
gundo número de su revis-
ta digital Días de Cómic. La 
publicación se enfoca a la 
historieta, la animación, los 
videojuegos y otras galaxias 
adyacentes en el mundo de 
los nuevos medios. Cópialo 
de La Mochila en los Joven 
Club de Computación o de 
www.artecomic.cubava.cu.

Leonardo Mejías Proenza 
alcanzó el galardón de 
la Popularidad en la XVI 
Edición Anual del Festival 
de Comunicación Social, 
y el Premio Imagen 2017 
de fotografía, entre las más 
de 90 obras de 32 autores. 
También se premió a Jorge 
Enrique Smith Sáez (Diseño 
de Cartel), Oscar Ramón 
Viñas Ortiz (Comunicación 
Institucional), Roberto Pareta 
Beltrán y Lourdes María 
Recio Sánchez (Estrategias, 
Campañas e Investigaciones 
de Publicidad, Propaganda y 
Relaciones Públicas), Orestes 
González Casanova (Spot y 
Video Promocional). La filial 
de la Uneac mereció el Premio 
Institucional.

Este lunes 8, el espacio 
Pluralidades, de la Uneac, 
propone el debate acerca 
del bolero hoy. El anfitrión 
Jorge Santos Caballero ha 
invitado al solista Simón 
Roberto, para intercambiar a 
partir de las 4:00 p.m.

Ella es una de las niñas que nació y se 
crió en la Quinta Simoni. En contra de 
su voluntad debió emprender un viaje 

de desgarramientos; sin embargo, Alma Flor 
Ada Lafuente se resistió a alejarse de ese re-
manso. Cuando la conocí me confió que te-
nía un deseo: celebrar sus 80 en el entrañable 
Camagüey, y este miércoles lo ha cumplido.

En febrero del 2017, un amigo común 
nos hizo coincidir. También me acompa-
ñaba el colega Eduardo Labrada, quien 
esa tarde de remembranzas descubrió el 
lazo filial que los une. Tampoco imaginába-
mos la grandeza de esta mujer, Profesora 
Emérita de la Universidad de San Francisco. 
La Asociación de Educadores Bilingües de 
California estableció el premio anual Alma 
Flor Ada Teachership Award, desde el 2008. El 
Gobierno de México le reconoció con el pres-
tigioso lauro OHTLI su labor en favor de la co-
munidad mexicana en el exterior. Es, además, 
miembro de la Academia Norteamericana de 
la Lengua Española.

Su obra literaria abarca poesía, cuento, 
teatro, memoria, no-ficción, así como textos 
educativos y libros pedagógicos universita-
rios, pero ella se ha cultivado para proteger 
el legado cultural de la familia. Ha publicado 
más de 200 títulos, pero de todos, los más 
recurrentes son dos: Tesoros de mi isla y Vivir 
en dos idiomas, porque contienen recuerdos 
de su infancia y gran parte de sus memorias.

—Usted ha demostrado que es posible 
salir y quedarse al mismo tiempo en un lu-
gar. ¿Qué provocó aquel viaje “definitivo” y 
cuáles cicatrices le produjo la emigración?

—Mis padres quisieron protegernos a mí y 
a mi hermana Flor de la dictadura batistiana. 
En 1957 nos llevaron a estudiar en Miami, 
donde ya vivía una de mis tías. Pasé de allí 
a la Universidad Complutense de Madrid. 
Cuando mi madre se enteró que iba a tener 
una niña, 21 años menor que yo, quiso estar 
con su hermana. Así terminaron mis padres 
en los Estados Unidos. No fue mi elección 
quedar fuera de Cuba sin haberme despedi-
do nunca.

Entonces cuenta de su viaje a Perú para 
completar el doctorado. Allá tuvo tres hijos, 
se hizo maestra y cobró conciencia latinoa-
mericana, pero el esposo la hizo regresar a 
Estados Unidos.

“He tratado de convertir el dolor de la au-
sencia y la nostalgia por Cuba, de la que he 
añorado desde las más humildes hierbas a la 
ceiba majestuosa sembrada por mi abuela, 
en estímulo para la labor, en fuerza para se-
guir adelante. Cuando sentía que “el pan que 
me alimenta siempre será pan ajeno”, como 
canta la hija de Violeta Parra, me enjugaba las 
lágrimas y buscaba en los versos de Heredia 
y de Tula, en las palabras, siempre, de Martí, 
en el recuerdo bizarro de Agramonte, en cada 
imagen de Cuba dentro de mí, un alimento 
más importante que cualquier pan.

“Así he vivido siempre en Cuba, porque la 
esencia de mi ser es toda Cuba”.

Alma Flor continúa el diálogo desde la 
huella de sus abuelos, Medardo Lafuente 
Rubio y Dolores Salvador Méndez. Él ganó 
el premio del Concurso de Poesía organi-
zado por el Centenario de Gertrudis Gómez 
de Avellaneda. Cuando el 24 de febrero de 

1912 se erigió la estatua a 
Agramonte, fue uno de los ora-
dores, y recibió un abrazo de 
la viuda, Amalia Simoni.

“En 1980 Cuba invitó a inte-
lectuales cubanos en el extran-
jero. Esa experiencia después 
de tantos años de ausencia 
fue extraordinaria. Uno de los 
momentos más emotivos pa-
ra mí fue conocer, en la sede 
de la Uneac de La Habana, a 
Nicolás Guillén.

“Cuando le comenté que en su autobiogra-
fía hacía mención a mi abuelo, me dijo: ‘Sí, 
buen orador y buen poeta. Verdadero propul-
sor de la cultura en Camagüey’. Entonces me 
miró y enfatizó: ‘¡Ah!, pero la que era una per-
sona excepcional era su abuela’”.

En efecto, Dolores egresó en La Habana del 
Colegio María Luisa Dolz, de ideas progresistas 
sobre educación, la equidad de la mujer y su 
papel como activista social.

“Ella creía en la importancia de una educa-
ción total, que no se limitara a la instrucción, 
y en el derecho de todos a la educación. 
Creó la primera escuela nocturna que hubo 
en Camagüey para mujeres trabajadoras, la 
escuela pública Carlos Manuel de Céspedes. 
Muchas damas miraban mal a mi abuela 
porque tempranito en la mañana tocaba la 
puerta, y a la que trabajaba le decía: ‘Estás 
limpiando la casa de otra mujer, cuando, si te 
educas, pudieras tener tu propia casa’.

“Cuando se abrió la Escuela Normal en 
Camagüey, quiso presentar a un grupo de alum-
nas al examen de ingreso. Fueron las únicas 
uniformadas. También se examinó mi tía Virginia. 
Todas aprobaron. Entre ellas estaban Eduviges 
y Etelvina Torné. Una llegó a ser superintendente 
de escuelas de Camagüey en la Revolución”.

—A la Quinta Simoni llegan por su bisabue-
lo, ¿cómo la adquirió?

—Federico Salvador Arias compró la Quinta 
a los Simoni Argilagos. Poco después murió 

de un infarto. No había hecho testamento, pe-
ro como había reconocido a los hijos, el varón 
de los primeros seis, y el mayor del segun-
do grupo, decidieron que la Quinta fuera pa-
ra Federico Salvador Méndez y su hermana 
Dolores, mi abuela.

—Llama la atención su sentido de la fa-
milia. ¿A qué atribuye esa pasión por la 
memoria?

—Quise mucho a mis abuelos. A pesar de 
que tenía dos años cuando murió mi abuelo, 
lo recuerdo vivamente. Él entraba a la Quinta 
Simoni, y al lado de la puerta había uno de 
esos paragüeros grandes, se quitaba el som-
brero de pajilla, lo colgaba, soltaba el bastón 
y me cogía en brazos. Me encantaba su olor 
a tabaco y a tinta de imprenta. Entre las po-
cas cosas que tengo de él está el poemario 
Jornadas líricas y las cartas a mi abuela, y el li-
bro Páginas rescatadas, que he publicado con 
los otros escritos que he podido encontrar.

“Mi abuela me regaló un ejemplar de 
Jornadas líricas y escribió en la dedicatoria: 
‘Recordarás a la que llamabas Mi Paraíso’. 
Ella ha sido la persona que más ha influido 
en mí, aunque no había cumplido seis años 
cuando murió. En esa dedicatoria me dice, 
‘apenas vas a cumplir cuatro años, y ya pon-
go en tus manos este libro de Papaíto Santo’, 
como lo llamábamos. Añade... ‘tú me dijiste 
que él tenía cantara lírica...’. Me hablaba en 
esos términos.

“Yo sentía la vibración entre estas dos per-
sonas. Quería estar entre los dos, porque me 
daba la misma sensación que como cuando 
después de la lluvia me iba debajo de un na-
ranjo en el patio de los pavos reales a sacudir 
los gajos, para que me cayera el agua con el 
olor a azahar.

“He querido que no se mueran su pensa-
miento y sus valores, que no se olvide quié-
nes son, que la familia los conozca. Es una 
urgencia vital para mí. Espero mantener vivo 
su recuerdo”.

—Mujer dichosa, acaba de celebrar sus 
80. ¿Nos comparte un deseo de cum-
pleaños?

—Son curiosas estas fechas terminadas en 
0. Usualmente no pienso mucho en el próxi-
mo cumpleaños hasta unos días antes, pero 
desde que cumplí 79 todos me recordaban a 
diario que me esperaban los 80. Sí tenía un 
gran deseo: poder celebrarlos en Camagüey, 
con tantos miembros de la familia y buenos 
amigos como fuera posible.

“De todos, mi mayor sueño ha sido sobre la 
Quinta convertida en centro cultural abierto a 
todo Camagüey. Se ha hecho realidad por el 
esfuerzo de muchas personas. Estoy llena de 
gratitud. Me siento inmensamente honrada”.

A los 80 también
se cumplen los sueños
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Cake, piñata, narración oral, música y afectos no faltaron en lo que fue 
su patio de los pavos reales. Además, en la Quinta quedó abierta una 
exposición permanente con objetos donados por la familia de Alma Flor, 
la cual será desmontada el 24 de enero, mientras dure la fi lmación allí de 
la película dedicada a Ignacio Agramonte.

Esta foto es de la puesta de La Sonámbula, la primera 
obra de teatro de Alma Flor. Ella la protagoniza junto a 
Severo Sarduy, amigo y compañero del Bachillerato. 
La pieza critica la educación recibida que enfatizaba 
en la memorización y limitaba la creación y el diálogo.

� Nació aquí el 3 de enero de 1938. Aunque 
ha vivido la mayor parte de su tiempo en 
los Estados Unidos, su obra literaria y pe-
dagógica es prueba fehaciente del arrai-
go. Adelante comparte fragmentos de un 
diálogo inédito con esta camagüeyana 
que recientemente fue agasajada en el 
Museo Quinta Simoni. Allí se conoció que 
este año la Editorial Ácana le publicará la 
novela A pesar del amor

A cargo de Yanetsy León González
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DeportesCAMAGÜEY, SÁBADO 6 DE ENERO DEL 2018

A cargo de Amaury M. Valdivia Fernández

Por Jorge Navarro Torres (Radio Camagüey). Foto: Cortesía del autor

Uno de los jugadores camagüeya-
nos con actuación destacada en 
series nacionales es sin dudas 

Sandalio Hernández, jardinero central 
de los equipos Granjeros y Ganaderos, 
e integrante de la preselección cubana.

Este sobresaliente atleta nació el 4 
de septiembre de 1945 en el reparto La 
Siria, del poblado de Vertientes, y un 
año más tarde su familia se trasladó pa-
ra la ciudad de Camagüey.

Sería una decisión determinante en 
su destino: a los diez años integraba 
el equipo Shell, de la llamada Liga de 
los Cubanitos, bajo la certera tutela del 
experimentado mentor Roberto “Bebo” 
Marrero, el primero de muchos maes-
tros que moldearían a Sandalio a fuerza 
de entrega sobre los terrenos. Fue uno 
de los muchos talentos formados en 
la emblemática área deportiva Patricio 
Lumumba, bajo las órdenes de los nun-
ca suficientemente reconocidos entre-
nadores Juan “Pataza” Álvarez, Gabriel 
Adán “Mola” y Gerardo “Alelí” Arteaga.

Aquella resultó una época dorada pa-
ra los diamantes agramontinos, que en 
el nacional juvenil de 1964 presencia-
ron el debut de un Granjeros en el que 
sentaban plaza, además de Sandalio, 
glorias como Vicente Díaz, Jorge 
Hernández, Omar Cuesta, Gaspar 
Legón, Lázaro Santana, Oscar Romero, 
René Piñol, Antonio Eugellés y Justo 
Santos. Todo un trabuco que, dirigido 
por Mario Salas, terminó conquistando 
el subcampeonato.

La relevante actuación de Sandalio lo 
llevó al equipo Camagüey de segunda 
categoría, que jugaría la siguiente Serie 
Nacional en el estadio Paquito Espinosa, 
de Morón. En esa lid, su average (que 

superó los .300), fue factor determinan-
te para que la provincia obtuviera la me-
dalla de plata, solo a la zaga del pode-
roso conjunto de La Habana.

En su amplio y fecundo tránsito por 
los eventos de mayor trascendencia 
en el país, las estadísticas del Inder 
consignan que jugó en 1 204 partidos, 
con 4 648 comparecencias al bate. Sus 
registros acumulan 1 123 hits (de ellos, 
139 dobles, 41 triples y 60 jonrones), 
485 carreras anotadas y 494 impulsa-
das, robó 108 bases y lo sorprendieron 
en 68 intentos. Se ponchó en 419 oca-
siones y recibió 307 bases por bola (71 
intencionales), lo golpearon con lanza-
mientos en 66 ocasiones, y bateó para 
doble play 108 veces; además, participó 
en 41 sacrificios.

En su carrera deportiva resalta la 
asistencia, en 1970, a los Juegos 
Universitarios de Turín, en Italia, donde 
con un imparable contribuyó al triun-
fo cubano sobre los Estados Unidos. 
Dos años después asistió a la Serie 
Cuadrangular Victoriano Lorenzo, en 
Panamá, y en 1974 fue uno de los con-
vocados para el tope amistoso con 
una selección japonesa que, como no-
ta curiosa, tuvo lugar en los estadios 
Latinoamericano y Cándido González.

Sin embargo, la mayor alegría le lle-
gó en 1977, cuando Camagüeyanos 
se tituló campeón de la tercera Serie 
Selectiva y él fue seleccionado mejor 
jardinero central del torneo e incluido en 
el equipo Todos Estrellas. También ese 
año consiguió hacerse un puesto en la 
nómina de la Mayor de las Antillas, que 
enfrentó a peloteros profesionales de 
Venezuela.

En 1983, Sandalio Hernández se retiró 
oficialmente del deporte activo, durante 
un acto en el parque Latinoamericano, 
junto a estrellas como el estelar lan-
zador Oscar Romero. Dieciséis años 
después volvería al mismo escenario 
para participar en el llamado “Juego del 
Siglo”, aquel inolvidable encuentro en-
tre beisbolistas cubanos y venezolanos 
encabezados por el presidente Hugo 
Chávez y Fidel.

Pese al tiempo transcurrido, se encar-
gó de demostrar que no había perdido 
su maña realizando un fildeo decisivo 
sobre una peligrosa línea hacia el left 
field. Y miles de espectadores, entre 
ellos el Comandante en Jefe, volvieron 
a premiarlo con un aplauso.

*Para la confección de este artículo se tomaron 
apuntes del libro inédito Ellos abrieron el sendero, 
de los autores Raúl Rodríguez Fernández y Enrique 
Guerra Barreto.

Maratón de Adelante

Por Félix Anazco Ramos

El maratón popular que convoca el pe-
riódico Adelante cada año se correrá 
el próximo 13 de enero, dentro del 

circuito camagüeyano del proyecto Mara-
bana-Maracuba.

Desde las 7:00 a.m. de ese día se abri-
rán las mesas de inscripción en el Palacio 
de los Deportes Rafael Fortún, punto de 
arrancada y meta de la carrera, que inicia-
rá justo a las 8:30 a.m.

El trayecto de competencia tendrá diez 
kilómetros e incluirá las calles Javier de la 
Vega y Cuba, la Avenida de la Libertad, y 
la Carretera Central, entre otras.

En esta ocasión han sido convocadas 
cinco categorías en ambos sexos: Junior, 
de 12 a 16 años de edad; Libre, de 17 a 35; 
Máster A, entre 36 y 45; Máster B, de 46 a 
55; y Máster C, para practicantes mayores 
de 56 años. Además se otorgarán premios 
especiales a los miembros de las distintas 
asociaciones de personas con discapaci-
dad que tomen parte en la prueba.

Según resaltó Adrián Mesa, coordina-
dor del proyecto Marabana-Maracuba en 
Camagüey, “esta es una de las carreras 
más importantes y tradicionales organiza-
das en la provincia, pues durante años tu-
vo mayor presencia de atletas de alto nivel 
y era clasificatoria para otros eventos de 
envergadura nacional”.

Intentando retornar a aquellos tiempos, 
directivos del Inder y este rotativo coinci-
dieron en la necesidad de rescatar el cir-
cuito de media maratón (21 kilómetros) 
que distinguía a la “Maratón de Adelante”, 
objetivo que se proponen conseguir el 
próximo año.

LA “PROVINCIAL” ALISTA SUS NÓMINAS 
Este jueves, con la presentación de las nove-
nas de Carlos Manuel de Céspedes, Florida y 
Camagüey, se inició el proceso de conforma-
ción de los conjuntos que animarán la próxi-
ma Serie Provincial de Béisbol. El resto de los 
planteles tiene previsto oficializar sus nóminas 
hasta el jueves 11, en un proceso que conta-
rá siempre con la presencia de las principales 
autoridades del deporte en predios agramon-
tinos.

De acuerdo con lo anunciado, en las visitas a 
los territorios, también se examina el estado de 
los terrenos donde se celebrarán los encuen-
tros de este campeonato en su edición 42. Al 
día de inicio de las acciones llegarán como 
amplios favoritos los Príncipes de Camagüey, 
campeones de las últimas cuatro convocato-
rias y máximos ganadores históricos —junto a 
los Tigres de Guáimaro—, con nueve gallarde-
tes en sus vitrinas.

A propósito del comienzo por estos días de los play off de la 57 Serie Nacional, y de la integración de los 
equipos a nuestra venidera temporada provincial, Adelante se acerca a una de las figuras “imprescindibles” 
en cualquier recuento de la historia del deporte camagüeyano

Un pelotero llamado Sandalio* Nos vemos en 
una semana 

A Matanzas, el zurdo Dariel Góngora 
llegó como un “parche” para suplir 
las ausencias motivadas por la par-

ticipación de Cuba en el Panamericano 
Sub-23. Varias semanas antes, ninguno de 
los seis managers en lidia lo había consi-
derado con los méritos suficientes como 
para reforzar sus nóminas.

Sin embargo, recién embarcado en la na-
ve que conduce Víctor Figueroa, el núme-
ro 19 de los Toros mostró músculo —nada 
más y nada menos que ante Industriales— 
relevando de forma impecable durante 

cinco innings y dos tercios, en un partido 
que los yumurinos tenían perdido desde 
antes de su escalada al box.

Aquel “debut” en el parque Latinoamericano 
fue solo el primer capítulo de la que hasta 
ahora puede considerarse la mejor actua-
ción de los refuerzos camagüeyanos en la 
presente Serie Nacional.

Sólido en cuanta responsabilidad se le 
asigna —ha enrumbado hacia la lomita lo 
mismo como apagafuegos que en rol de 
abridor—, Góngora podía enorgullecerse 
hasta este viernes en la tarde de ser co-
partícipe de seis de las 28 victorias de los 
Cocodrilos en la segunda fase. En esos 
tres triunfos e igual número de salvamen-
tos han sido determinantes su excepcional 
promedio de limpias (1.57) y las contadas 
libertades que ha permitido a las baterías 
rivales, las cuales solo le han podido co-
nectar para average de .193. Vale remar-
car también su correlación ponches-bole-
tos (24-7, con dos intencionales).

Los buenos guarismos del “camagüeya-
no-matancero” no sorprenden. Aunque no 
pudo enorgullecerse por su cosecha de 
éxitos y fracasos (cerró con 3-3), sí llevó 
a su hoja de servicios un aceptable PCL 
de 3.15, con average contrario de .229, y 
31 ponches y 19 bases por bolas. Había 
conseguido completar 45.2 en ocho actua-
ciones (casi seis entradas por encuentro).

Como se sabe, seis agramontinos visten 
nuevas franelas en las semifinales que se 
iniciaron el jueves. Además de Góngora, 
cuatro militan bajo las banderas de Las 
Tunas (Carlos Pérez, Yariel Rodríguez, 
Yosimar Cousin y Alexander Ayala), en 
tanto José Ramón Rodríguez se viste de 
azul a las órdenes de Víctor Mesa. En un 
segmento del calendario el manager Pablo 
Civil se decantó por Arbelio Quiroz, pero 
el cespedeño no volverá a ver juego en lo 
que queda de campeonato.

De los lugareños con opciones de lu-
char por el título, las mayores expectativas 
seguirán centrándose en Ayala, quien ha 
cumplido un calendario “de seis” merito-
rio, aunque no excepcional. Por su cuenta, 
lo más significativo ha sido la ofensiva con 
hombres en circulación (.331, incluidos 
tres dobles y par de vuelacercas); menos 
efectivo se le ha visto a la hora de defen-
der el campo corto, pues en 253 lances ha 
pifiado doce veces (promedio de .953). En 
los casos de José Ramón y Yariel tocará 
esperar por sus respectivas presentacio-
nes. Todo indica que el primero deberá 
mantenerse como abridor y el segundo 
en misión de relevista, merced de los tres 
triunfos que aportó cada uno a sus nue-
vos planteles. Tendrán, sin embargo, que 
cuidarse de la ofensiva contraria (que no 
pudieron hacer descender de los .300) y 

de sus propios “demonios” en cuanto al 
control (sobre todo Yariel, quien al servicio 
de los Leñadores otorgó 19 boletos frente 
a solo once ponches).

Con tales antecedentes siguen la mayo-
ría de nuestros aficionados la actuación de 
estos Toros devenidos refuerzos. A falta 
de buenas noticias beisboleras en casa es 
ese el intento de “consuelo” con que aquí 
se sigue alentando la gran pasión deporti-
va de la Isla. A falta de pan…

“Nuestras” semifi nales 
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El control es una de las armas fundamentales de 
Góngora, un serpentinero sin demasiada velocidad, 
pero con sufi ciente “tacto” como para hacerse 
imprescindible en cualquier rotación.



La historia de la recuperación y de la solidaridad se 
escribe por hombres, mujeres, jóvenes y niños. Tras 
las huellas destructoras del huracán Irma, el tercer día 

del 2018 reservó vivencias inolvidables.
Temprano en la mañana, dirigentes nacionales y loca-

les, encabezados por el General de Cuerpo de Ejército 
Ramón Espinosa Martín, jefe de la Región Estratégica 
Oriental, y el secretario general de la Central de Traba-
jadores de Cuba, Ulises Guilarte de Nacimiento, ambos 
miembros del Buró Político, iniciaron un recorrido por los 
municipios del norte de la provincia más afectados por el 
destructor meteoro.

PRIMERA SORPRESA

El Paradero, nombre que recibe la nueva comunidad, 
ubicada no muy lejos del apeadero del tren de Lugareño, 
fue la primera sorpresa. Las viviendas para los damnifica-
dos emergen de viejas instalaciones que ocuparon una 
unidad del EJT y después una UBPC.

La voz de Anisley Álvarez Marín, de las beneficiadas por 
la obra de la Revolución, agradeció el esfuerzo de institu-
ciones estatales, de los propios vecinos, por restablecer 
su vivienda y patentizó el agradecimiento a Fidel por el 
pensamiento constante que siempre mantuvo en favor del 
pueblo.

Los sucesos que continuaron son imposibles de reseñar 
en tan poco espacio: la visita a la escuela especial José 
Antonio Echeverría, una joya para los niños con retraso; 
al poliservicio con atelier, barbería, manicure y otras ofer-
tas; la planta para producir bloques; la recuperación de 
la fábrica de hielo, inactiva hace algún tiempo y ahora en 
producción, con capacidad de 256 bloques para el con-

sumo del municipio y la ayuda a otras regiones, figuraron 
entre los progresos observados que continuarán, porque 
no todo ha concluido.

SEGUNDA SORPRESA

La comitiva viajó luego a la ciudad de Nuevitas, perjudi-
cada por el huracán en sus capacidades habitacionales y 
en instalaciones de diverso tipo. El lugar específico fue la 
plataforma donde se edifican las 50 petrocasas donadas 
por la República Bolivariana de Venezuela.

En el intercambio René Mesa Villafaña, ministro de la 
Construcción, hizo precisiones a directivos del sector, 
tanto locales como nacionales, para acelerar la ejecución 
y ganarle tiempo al calendario ante la urgencia de darle 
valor de uso.

TERCERA SORPRESA

El municipio Sierra de Cubitas “abría sus puertas”. En 
Puerto Piloto, frente al nuevo restaurante, aguardaba el 
pueblo para iniciar el recuento. Un equipo de trabajo de 
Adelante y de otros medios de prensa tuvo la vivencia 
de soportar las primeras señales de Irma en la tarde en 
que entraba a la provincia con ráfagas de más de 120 
kilómetros.

La imagen, por suerte, ha cambiado. Lo ratificarían 
Amarilys Leyva Viltres, a quien el huracán le arrebató la 
casa y no dejó de sentir solidaridad y de agradecerle a 
Fidel y a Raúl cuánto hace la Revolución por los pobres, 
o Ela Adán Pérez, la delegada de la circunscripción 14 del 
consejo popular La Gloria-Piloto.

“Hoy podemos decir que si bien todo no se ha recupe-
rado logramos reparar la totalidad de los techos afectados 
de viviendas, instituciones y entidades estatales. Muestra de 
ello son el remodelado consultorio de la familia, la escuela 

primaria, la hermosa bodega del barrio y el restaurante Piloto 
Nuevo”.

Continúan las obras del restaurante Sol y Mar y la inver-
sión del nuevo campamento de pioneros del municipio en 
un nivel avanzado de ejecución, con la mirada puesta en 
consolidar el trabajo y cuidar lo construido, bajo el control 
comunitario. 

CUARTA SORPRESA

Avanzada la tarde, por un remozado vial, llegamos a 
Palma City, asentamiento con poco más de un siglo de 
existencia, otrora colonia alemana del municipio de Es-
meralda. Los delegados de circunscripciones del Poder 
Popular aguardaban en un punto localizado en las inme-
diaciones de un pequeño embalse mejorado con la recu-
peración, donde la colaboración decisiva de la Agricultu-
ra, de la Empresa de Desmonte y de otras entidades era 
evidente.

Ivonne Leyva Zaldívar, la representante de los electores 
en ese punto de la geografía esmeraldense, dijo que Pal-
ma City renace y florece, fruto de la Revolución triunfante, 
encabezada por Fidel y Raúl. 

A LA QUINTA… LA ÚLTIMA SORPRESA

La noche se imponía. La temperatura resultaba agra-
dable. El sol se escondió cuando entrábamos al consejo 
popular Brasil. Las viviendas del Nuevo Moscú atrapan la 
vista de los visitantes. Quienes llegamos a este lugar al 
día siguiente de ensañarse Irma, no imaginábamos que 
en tan pocas semanas de tenaz esfuerzo pudiera el asen-
tamiento mostrarse tan diferente.

Pero no fue solo Moscú, en otras comunidades del en-
torno y el batey Jaronú, Monumento Nacional, el paisaje 
se ha transformado para bien, un alegrón para todo el que 
se sienta cubano.

�Enrique Atiénzar Rivero
�Fotos: Otilio Rivero Delgado

De sorpresa en sorpresa

Los dirigentes de la Revolución dialogan con los moradores de 
cada asenamiento de los perjudicados por Irma.

Comunidad El Paradero, en Minas.

Alto en Nuevitas para visitar el asentamiento en construcción de 
petrocasas.

La bloquera de Brasil en plena producción nocturna.

Nuevos asentamientos también al centro y al sur

El sistema de la Vivienda en la provincia de Cama-
güey concluyó el año precedente 1 386 inmuebles 
de diferentes tipologías, en lugares seguros, para 

damnificados de fenómenos climáticos. Lo constataron 
este jueves los miembros del Buró Político, el General de 
Cuerpo de Ejército, Ramón Espinosa Martín, jefe de la Re-
gión Estratégica Oriental y Ulises Guilarte de Nacimiento, 
secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba 
(CTC).

Ambos dirigentes recorrieron junto al ministro de la 
Construcción, René Mesa Villafaña, el nuevo asentamien-
to de 54 casas de mampostería levantado para los dam-
nificados de Playa Florida en las otroras instalaciones del 
preuniversitario Mario Muñoz, distante 20 kilómetros de 
los embates del mar.

Los primeros moradores de esa comunidad disponen 
de los principales servicios sociales: electrificación, agua 
corriente, escuela primaria, consultorio de la familia, far-
macia. Antes tenían que esperar al galeno de San Antonio 
que visitaba una vez por semana a los vecinos de La Por 
Fuerza, ahora la doctora reside en el nuevo caserío y el 
transporte de pasajeros circula todos los días desde Flo-
rida a la Playa.

Acompañados por el miembro del Comité Central del 
Partido, Jorge Luis Tapia Fonseca, primer secretario en 
la provincia, la diputada Isabel González Cárdenas, pre-
sidenta de la Asamblea Provincial y otras autoridades, 
visitaron en Florida la unidad El Paraíso, de la Empresa 

de Granos Ruta Invasora. Allí el representante de los tra-
bajadores cubanos indagó con sus directivos acerca de 
los resultados económicos que obtienen los 64 obreros 
agrícolas de las siete fincas dedicadas a la crianza de 
aves, cerdos, la diversificación de cultivos y la producción 
ganadera.

En la ciudad de Camagüey apreciaron la construcción 
acelerada de unas cien viviendas de tecnología Sandino 
en las comunidades Antonio Maceo, Camino de Juru-
quey, y Mario Herrero Toscano, sitios donde radicaban las 
escuelas de capacitación de los ministerios de la Cons-
trucción y la Agricultura, respectivamente.

Después de dos días de estancia aquí, el Secretario Ge-
neral de la CTC en el país manifestó que los esfuerzos y 
resultados de los camagüeyanos para darle respuesta al 
general de Ejército Raúl Castro Ruz son dignos de reco-
nocer porque “…se han puesto a prueba la movilización 
del pueblo y la integración de todas las fuerzas y medios 
bajo la dirección del Consejo de Defensa Provincial”.

“El hecho de haber logrado un impacto social en todos los 
consejos populares es algo novedoso; se logran viviendas 
confortables y la creación de los principales servicios socia-
les en aquellos lugares donde no los había”, subrayó.

Guilarte de Nacimiento reconoció también el asegura-
miento y ejecución de las inversiones de las entidades 
estatales, y la vinculación de las organizaciones de masa 
para poner las ciudades más bonitas y funcionales, lo que 
permite asegurar que Camagüey pronto podrá recuperar-

se totalmente de los embates climáticos, con la participa-
ción de los trabajadores.

“La convocatoria del Congreso Obrero saldrá publicada 
el 28 de enero venidero, el proceso orgánico transitará 
durante todo un año y culminará en enero del próximo 
calendario coincidiendo con el aniversario 80 de la cons-
titución de la Central de Trabajadores de Cuba”, informó 
el dirigente sindical.
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